
 МАРГАРИТА КУРБАНГАЛЕЕВА

Его созидательный талант и авторский 
взгляд на интересные события по-
прежнему востребованы. Мастер, 
мэтр журналистики, владеющий 
темой и словом, Миндихан Абкады-
рович активно публикуется в «Магни-
тогорском металле». А за то время, 
что он официально на заслуженном 
отдыхе, успел написать и опублико-
вать десять книг.

Герои среди нас
Держа руку на пульсе ММК, Котлухужин 

посвятил серию материалов истории и 
современности шестой доменной печи, не-
давно пережившей третье рождение. В его 
летописях представлены яркие личности: 
умение рассказывать об актуальных делах 
через судьбы людей – особый почерк Мин-
дихана Котлухужина. На очерках основана 
и вышедшая в прошлом году к 80-летию 
прокатного производства Магнитки книга 
«Путь к совершенству». Приказом Бориса 
Дубровского – на тот момент генерального 
директора ОАО «ММК» – за работу над этим 
изданием Миндихан Абкадырович награж-
дён Почётной грамотой ОАО «ММК».

– С удовольствием продолжаю писать 
о людях, которые делают историю Маг-
нитки, – признаётся Котлухужин. – Было 
интересно узнать судьбу первого главного 
прокатчика Валентина Кожевникова, ближе 
познакомиться с сегодняшними героями – 
руководителями, рабочими. К примеру, в 
цехе покрытий встретил внука известного 
прокатчика и кадровика Фёдора Пивоварова. 
Лаврентий Пивоваров после МГТУ рабо-
тает оператором: предложил уникальное 
инженерное решение – с какими добавками 
надо делать покрытие, чтобы при глубокой 
штамповке металла оно не портилось. И 
таких серьёзных творческих молодых людей 
в прокатном производстве много. Грех их 
не замечать, не писать о них.

Очерки – его жанр. А есть ли лю-
бимый герой? Их много, потому 
что каждый человек по-своему 
интересен.

– Не только Константин 
Хабаров прославился в 
Индии как человек-вулкан, 
который раздул домну, – 
рассказывает Котлухужин. 
– В сортовом цехе есть 
Владимир Мартынов – он 
восстановил прокатный 
стан в Алжире. Во все 
времена были и будут такие 
волшебники, люди с золо-
тыми руками. И сегодня есть 
ремонтники, которые знают, в 
какое место стукнуть кирпич, 
чтобы он раскололся, как 
надо. Есть уникумы, 
которые могут вы-
ложить лётку 
доменной 
п е ч и . 

Или «одним пальцем нажать», чтобы пу-
стить агрегат. Это настоящие герои.

Первая специальность
Миндихан Котлухужин начал печататься в 

8 классе – в районной газете Кусы. Кстати, 
и первую специальность фрезеровщика по-
лучил, ещё учась в школе. После десятилетки 
работал на заводе станочником. В 1964 году 
приехал в Магнитку и поступил на калибро-
вочный завод расточником. И лишь через два 
года начал трудиться в газете «Магнитогор-
ский металл».

– Как-то услышал по всесоюзному радио 
одного маститого журналиста, который гово-
рил: прежде чем пойти в профессию, советую 
молодым людям лет пять поработать на про-
мышленных предприятиях, чтобы получить 
жизненный опыт. Так и сделал, – улыбается 
Миндихан Абкадырович. – И впоследствии 
мне это действительно помогло. На произ-
водстве мог разговаривать со специалистами, 
понимая технологический процесс. Помню, 
как начальник мартеновского цеха Геннадий 
Захаров мне, новичку, сказал: почаще ходи к 
нам – мы из тебя сталеплавильщика сделаем. 
Прошло время, и я уже по цвету дыма пони-
мал, какой процесс идёт на той или иной мар-
теновской печи, знал, куда стоит идти, а куда 
нет. Ведь от чего зависит занятость сталевара 

на печи?  Если у него доводка 
стали, к нему лучше не 

подходить – пошлёт 
подальше. А вот ког-

да идёт плавление, 
найдётся время и 
поговорить спо-
койно.

Котлухужин 
– выпускник 
Уральского го-
сударственно-
го университе-
та. С 1970 года 
– член Союза 
журналистов. 
О коллегах по 
журналистско-
му цеху, с ко-

торыми 

свела судьба, всегда говорит с уважением, в 
каждом видит индивидуальность и замечает 
лучшие качества, повторяя, что «второго 
такого нет и не будет»:

– Когда попал в «Металл», много хороших 
ребят встретил. Станислав Рухмалёв только 
пришёл из армии – старшина ракетной 
артиллерии. Сразу отметил: мобильный 
парень, очень быстро делает новостные 
информации на комбинатские темы. Во-
лодя Петренко заведовал тогда культурой. 
После пришёл Саша Павлов. Я был тогда 
ответственным секретарем и помню, как он 
поражал меня особым поэтическим видени-
ем мира. При этом Павлов – прокатчик по 
специальности, работал в ЛПЦ-1. До сих пор 
помню его очаровательную зарисовку, как 
один вальцовщик приносит с улицы в своих 
грязных чёрных ладонях букетик цветов с 
вопросом: это что – первоцвет или одуванчи-
ки? Рабочие собрались вокруг него – делятся 
мнениями… Такая тёплая зарисовка – на всю 
жизнь её запомнил.

В интересах людей
Именно Котлухужин в своё время «про-

бивал» живущему в бараке на Берёзках 
Александру Павлову квартиру. Сострадание 
– в его характере, а людям он помогал, как 
мог – обивал пороги кабинетов с просьбами, 
писал критические статьи в газетах. Его ав-
торитетное журналистское слово имело вес. 
Особенно эффективным было время работы 
в областной газете «Челябинский рабочий» 
в 80-х – восемь лет Миндихан 
Абкадырович был собкором по 
Магнитогорску.

– Честно говоря, не сразу 
понял, какая сила таится на 
кончике пера, – вспоминает Кот-
лухужин. – Каждая критическая 
публикация была действенной, 
потому что первый секретарь 
обкома партии и все другие 
руководители начинали работу с 
того, что просматривали «Челябинский рабо-
чий», который не выходил без информации 
о Магнитогорске.

Вкалывать приходилось «будь здоров». К 
тому же за Котлухужиным был закреплён и 
обзор по сельским районам. Он не просто 
информировал о главных событиях на ММК 

– принимая близко к сердцу проблемы, 
старался помочь. И ему удавалось – к 

примеру, на грандиозной стройке 
кислородно-конвертерного 

цеха: было дело, «добывал» 
Миндихан Абкадырович 

литейный кран, необ-
ходимый и для монта-
жа оборудования. Для 
этого ездил в Красно-

ярск на Сибтяжмаш, 
встречался с ру-

ководством 
завода.

Одна из наиболее резонансных публикаций 
была написана в интересах трёх с половиной 
тысяч жителей Метизной площадки, где про-
живало много молодых семей с детьми, кото-
рые часто болели. И тут журналистское слово 
сыграло свою роль: на место, находившееся 
в санитарно-защитной зоне промышленного 
предприятия, обратили внимание. И людей 
оттуда скоро переселили.

Мост для Башкирии
В крутые 90-е на грошовую зарплату 

собкора было не прожить: Котлухужин 
трудился на пяти работах, чтобы содержать 
семью. Был в обществе «Знание» лектором-
международником. Был даже представите-
лем минэкономразвития Башкортостана в 
Магнитке, участвуя в поставках металла. 
Однажды довелось ему посодействовать в 
строительстве моста – срочно нужна была 
арматура. И достаточно было раз обратиться 
к Виктору Рашникову – тогда начальнику 
управления по производству, как он опе-
ративно решил задачу от выплавки специ-
альной марки стали до выпуска готовой 
продукции в сортопрокатном цехе.

– Взаимопомощь людей – большая сила. 
В этом я убеждался не раз за время журна-
листской практики, – говорит Миндихан 
Котлухужин. – Мне всегда везло на встречи 
с порядочными, отзывчивыми людьми, 
поэтому к комбинату у меня очень тёплое 
отношение.

Миндихан Котлухужин работал за-
местителем редактора газеты 
«Магнитогорский металл». Он 
внёс вклад в продвижение новой 
концепции газеты, в улучшение 
условий труда – было выделено 
просторное помещение для кол-
лектива, в развитие технической 
базы и компьютерное перевоо-
ружение редакции. Дважды вы-
ступал на техсовете комбината с 
предложениями об инновациях. 

И хотя ему удалось сделать немало для 
газеты, администратором он себя не видел, 
поэтому перешёл в обозреватели.

В городе хорошо известна и общественная 
деятельность Котлухужина. Он был пред-
седателем Курултая магнитогорских башкир 
и первым председателем совета националь-
ностей города. С единомышленниками 
многое успел сделать: организовали Дом 
дружбы народов – с этой идеей выступал 
на Горсобрании от имени совета националь-
ностей: теперь представители национальных 
обществ имеют общую крышу – им есть где 
вместе собираться, развивать свои традиции, 
обычаи, культуру.

История без прикрас
Миндихан Котлухужин – один из авторов 

семитомной энциклопедии «Челябинская 
область», объёмной энциклопедии «Метал-
лурги Урала». Весома лепта юбиляра и в 
совместной работе над краткой энциклопе-
дией Магнитогорска, где более 600 статей: 
вся экономика города «прошла» через его 
редакторские руки.

Для книги «Броня» о Магнитке в годы 
войны он переворошил тысячи бумаг в 
архивах. С интересом работал над книгой 
«Быль навсегда» в роли литературного 
редактора. Это история жизни знатного 
труженика Николая Цыкунова, много сде-
лавшего для людей, его хорошо знают как 
замдиректора комбината по быту. Один из 
очерков, вышедший в «Металле», до слёз 
тронул читателей – те, кто лично знал Цы-
кунова, признавались: правдиво и душевно 
изложено, такие люди – наше общее до-
стояние, о них надо помнить.

Миндихан Абкадырович много занима-
ется темой родного края.

– Хочется показать историю становления 
Магнитки безо всяких прикрас, – рассказы-
вает Котлухужин. – Это не совсем верно, что 
приехали одни энтузиасты-комсомольцы. 
Огромный пласт – около 40 тысяч человек, 
который до сих пор пытаются замолчать 

– это спецпереселенцы. Сейчас работаю 
над документальным романом о людях, 
которые под ружьём трудились на Магнитке 
в тридцатых годах. Это наша боль, когда 
умирали дети, работали на износ мужчины,  
переставали рожать женщины, потому что 
нарушались естественные физиологические 
процессы. Собираю документальные свиде-
тельства о тех годах. Хотя иногда приходится 
слышать: у нас героическое прошлое, и не 
надо его затуманивать тяжёлыми подроб-
ностями. Это неправильно.

О корнях и маме
Сам он родом из Кусы, и всё знает о своих 

корнях. Его прапрадед Хайбат был одним из 
башкирских конников, которые участвовали 
в войне 1812 года. На севере Кусинского 
района есть даже деревня Хайбатово, кото-
рую основал этот конник, получивший сво-
бодные земли в благодарность за победу над 
французами. Это родовая деревня, в которой, 
если не все, то половина населения – прямые 
родственники Котлухужина.

С большим почтением Миндихан Абкады-
рович вспоминает о маме, на руках у которой 
было трое детей-мальчишек и младшая 
сестра. Миндихан несколько лет жил у ба-
бушки в деревне. Жизнь на селе голодная, и 
мама копила мешок хлеба, а после несла его 
20 с лишним километров в деревню. Летом 
с её спины не сходили коросты: буханки 
становились, как кирпичи, жёсткими. Од-
нажды весной, переходя реку, на которой уже 
начался ледоход, она провалилась под лёд 
– её еле вызволил лесник. Миндихан, хоть 
и был маленький, на всю жизнь запомнил, 
как маму, всю мокрую, дрожащую, привели в 
избу и отхаживали. Пройдут годы, но всегда 
с щемящей болью он будет говорить: «Я бо-
готворю мать». А главной для него останется 
притча о пророке Мухаммеде, которому 
трижды задавали вопросы, кого надо чтить 
в первую, вторую, третью очередь, и всякий 
раз он отвечал – мать.

Семейное счастье
У Миндихана Абкадыровича замечатель-

ная семья. С супругой Валентиной Васи-
льевной, которая всю жизнь проработала в 
школе, отличник народного просвещения, 
они вместе 45 лет. У них две дочери: одна 
трудится в детском садике, другая – на ком-
бинате переводчиком. Богатство Котлухужи-
ных – три внучки и внук. Старшая Настя с 
отличием окончила лицей и художественную 
школу, призёр всероссийской олимпиады 
по русскому языку, сейчас студентка МГУ 
– будущий лингвист, уже занимается науч-
ной работой, ездит в экспедиции. Блистает 
талантами и вторая внучка Катя – ей 14 лет, 
она тоже любит историю – из богатых ар-
хивов деда готовила для школьных уроков 
материалы-воспоминания о том, как жили 
первостроители Магнитки, как начиналось 
народное просвещение в городе. Катя ещё 
и художница: недавно бабушке на день 
рождения подарила её портрет. Креативные 
подарки – и на 70-летие деда. А сам Котлу-
хужин на вопрос, что для него важнее всего 
в юбилей, отвечает так:

– Единство семьи. Когда внуки радуют 
своими успехами. Это главное. И поэтому 
я – счастливый человек.

Во вторник, 11 февраля, Миндихана Абка-
дыровича поздравляли многочисленные дру-
зья, коллеги, единомышленники. В этот же 
день в дружеской домашней обстановке его 
поздравили председатель городского Собра-
ния депутатов Александр Морозов, директор 
благотворительного общественного фонда 
«Металлург», депутат Горсобрания Вален-
тин Владимирцев, выпускающий редактор 
газеты «Магнитогорский металл» Станислав 
Рухмалёв. Поздравительный адрес юбиляру 
направил глава города Евгений Тефтелев. 

Коллектив нашей редакции присоединяет-
ся ко всем добрым поздравлениям и желает 
Миндихану Абкадыровичу крепкого здоро-
вья и творческого долголетия 
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 юбилей | Известному магнитогорскому журналисту Миндихану Котлухужину исполнилось 70 лет

Мастер  
с удовольствием  
продолжает писать  
о людях, которые 
делают историю 
легендарного города

 преЗидент| Владимир Путин против создания игорной зоны в Сочи

Сочи должен стать круглого-
дичным курортом для всех, а 
не только для состоятельных 
людей, заявил президент на 
встрече с общественным со-
ветом города, подчёркивает 
«Российская газета».

У 
Владимира Путина нашлись 
вопросы и к хаотичной за-
стройке. Нужно правильно 

использовать «бум» интереса к 
олимпийской столице, найти «фиш-
ки», которые привлекут туристов, 
считает он.

«Несмотря на известную нагрузку 
на жителей, всё-таки проект состо-
ялся, – констатировал президент. 
– Всё, что планировали построить, 
построено». Многое задумали ещё в 
конце 80-х для развития юга страны, 
напомнил он. Но тогда СССР не смог 
реализовать проект, а вот современ-
ная Россия – сделала.

Олимпиаду использовали как 
повод, чтобы выделить ресурсы 
для развития Большого Сочи и 
всего побережья, пояснил Путин. 
Да, у горожан было много вопро-
сов, особенно у проживающих в 
районах проведения мероприятий. 
«Старались подойти к их решению 
максимально бережно, – отметил 
он. – Выделять необходимые ресур-
сы, чтобы они получили достойное 

жильё взамен потребовавшегося для 
возведения объектов». Он заверил, 
что готов вернуться к любым вопро-
сам, связанным с защитой интересов 
жителей.

Появилось много плюсов. Суще-
ственно улучшилась инфраструкту-
ра, констатировал президент. «Вло-
жены действительно очень большие 
средства: сейчас не будем говорить, 
стоит это того или нет, завышенные 
или нет... Пускай контрольные орга-
ны разбираются», – заметил он. Но 
всё это будет служить людям не одно 
столетие. Глава государства передал 
слова представителей МОК: в дру-
гих странах 100–150 лет создавалась 
такая инфраструктура. «Мы за 6–7 
лет сделали», – подчеркнул он.

Значительно улучшилась эколо-
гия, по некоторым показателям – в 
разы, например, качество воздуха 
и воды. «Думаю, сможем добиться 
цели – сделать город Сочи кругло-
годичным курортом», – подытожил 
Путин и добавил, что номеров в го-
стиницах теперь вдвое больше – 41 
тысяча. При этом они новые и со-
временные. Пришли крупные сети, 

и это создаёт предпосылки, чтобы 
люди переориентировались с отдыха 
на других курортах, считает он.

Международные специалисты в 
области гостиничного хозяйства, 
туризма и спорта отмечают: в России 
появилось преимущество – новей-
шие технологии при строительстве. 
«Всё сделано по самому последнему 
слову техники и с использованием 
самых современных материалов», – 
подчеркнул президент. Это выгодно 
отличает Сочи от других курортов.

Впрочем, если олимпийские объ-
екты строились по единому плану, 
по высоким стандартам, то над 
городской средой ещё предстоит 
подумать. «Не думаю, что она стала 
намного лучше, – откровенно сказал 
Путин и передал услышанное в 
Сочи. – Граждане говорят: ну когда 
вы прекратите застройку города, она 
хаотичная и отчасти бессмысленная, 
не продаётся половина того, что 
строится». С мэром президент уже 
говорил и теперь предложил обще-
ственному совету подключиться к 
этой теме.

«На повестке вопрос постолим-

пийского наследия, – подытожил 
глава государства. – Важно грамотно 
и эффективно использовать всё, что 
создано здесь за 6–7 лет». Только 
крупных судов, зафрахтованных в 
Сочи, 86 единиц, а несколько дней 
назад было почти вдвое меньше, 
привел он пример: «Бум» интере-
са». «Надо понять, где здесь осо-
бенности, «фишки», кроме новой 
инфраструктуры, которые будут 
привлекать не только сразу после 
Олимпиады», – предложил он.

Путин также напомнил о том, что 
появление крупных сильных игро-
ков, конкурентов всегда вызывает 
опасения. «И попытки сдерживать 
Россию проявляются то тут, то там. 
Это касалось и олимпийского про-
екта», – сказал он.

А вот идеи создать в Сочи игровую 
зону или дать городу ещё денег Пу-
тин не одобрил. Во-первых, ещё одна 
игровая зона – нецелесообразно, хотя 
инвесторы были бы рады. Во-вторых, 
здесь появляется «определённый 
контингент» – и криминал, и другая 
публика – «своеобразная», «может 

быть даже благообразная, но всё-таки 
специфическая», – отметил он.

«Это лишило бы шанса семьи 
со средними доходами приезжать 
на отдых с детьми», – пояснил ру-
ководитель страны. Сейчас здесь 
абсолютно другая атмосфера. «И 

мне жалко это терять», – сказал он. 
Тем более, если игорной зоны здесь 
не будет, то и цены не взлетят. «Если 
уж вложили сюда такие средства, то 
не для небольшой доли избранных 
граждан», – поставил точку в дис-
куссии Путин.

«Фишки» для круглогодичного курорта

В газету он пришёл через  
рабочие университеты


